

Passerelle

Le magazine du Comité des retraités Macif

info

L'édito



Jean Nicoulaud
Président
du Comité

UN AVENIR SEREIN

A l'occasion de mon premier édito faisant suite à ma prise de fonction, j'avais glissé quelques mots pour rassurer ceux qui, suite à la modification de nos statuts, avaient exprimé la crainte que le Comité fasse la part belle aux adhérents niortais et à eux seuls.

Les quelques mois qui viennent de s'écouler depuis l'Assemblée Générale montrent que personne n'a été oublié, car, même si le nombre d'élus non niortais a été limité à trois, les activités des régions ont été maintenues, avec leurs spécificités, grâce au dynamisme de leurs représentants, élus ou non.

Comme je m'y suis engagé, les correspondants-animateurs des régions qui n'ont pas d'élus seront périodiquement les invités du Conseil d'Administration. Ce fut d'ailleurs le cas, lors de notre Conseil de rentrée, en septembre.

Ce serait à mon sens une erreur de croire que la mise en place des nouveaux statuts a été une source de désintérêt, puisque deux nouvelles régions ont manifesté le désir de s'organiser, et que nous avons enregistré, depuis le début de cette année, un nombre record d'adhésions de non niortais.

Je prends tout cela comme un signe d'encouragement, et, sans verser dans un optimisme hors de propos, je me réjouis de la bonne santé de notre Comité.

Pour conclure ce dernier édito de 2013, le Comité se joint à moi pour vous souhaiter de bonnes fêtes de fin d'année.



Brèves

Provence
Méditerranée au
pays de la "pasta"



Portrait

Jean-Michel
Boyé : la passion
colombophile



Voyage

De la Cappadoce à
Istanbul





Histoire et gastronomie pour les Chtis

Une trentaine de retraités de la région Nord-Pas de Calais se sont retrouvés le 4 octobre autour d'un agréable déjeuner servi au restaurant "la Sapinière" de Wisques, avant de se rendre à Helfaut pour y visiter "La Coupole", abri souterrain construit par les allemands en 1941 pour y servir de base de lancement de fusées V2 en direction de Londres.

Une journée très instructive qui les a replongés dans l'histoire récente et douloureuse de leur région.

Mémoire et spiritualité en région Centre

C'est sous la conduite d'Andrée Cottin et d'Alain Lesueur que 16 retraités et conjoints de la région sont allés se ressourcer, du 26 au 28 juin, dans l'ancienne région minière du Creusot, pour s'imprégner à la fois de son passé industriel et y découvrir, ce qui est plus inattendu, un temple bouddhique.

Après avoir visité le musée de l'Homme et de l'Industrie (①), ils ont découverts le temple de La Boulaye (②). Ayant goûté les spiritualités du bouddhisme, ils sont allés au restaurant "La Taverne", pour y apprécier d'autres nourritures, beaucoup plus terrestres celles-là. Leur périple s'est achevé par la découverte du Musée de la Mine de Blanzay, qui conserve le témoignage de deux siècles d'exploitation charbonnière.

Comme on le voit, une sortie courte mais dense, chargée de convivialité, d'histoire et de spiritualité.



Provence Méditerranée au pays de la “pasta”

Profitant de 5 jours de beau temps, d'une organisation sans faille, et partant d'Arles pour rejoindre l'île d'Elbe via Portofino et Portovenere, 43 retraités de Provence Méditerranée sont allés visiter un petit coin d'Italie.

Malgré une mer capricieuse qui ne leur a pas permis de faire des ronds dans l'eau devant les “cinque terre”, ils ont été enchantés par les villages qu'ils ont visités et par le plaisir de se retrouver tous ensemble.

Et que dire de l'île d'Elbe, véritable petit paradis dont les magnifiques paysages, bien que rappelant ceux de Corse, n'ont pourtant pas pu retenir Napoléon plus d'une année. Nos amis sont revenus avec une seule idée en tête : “à quand la suite” ?



➤ Repas de fin d'année

Le 29 novembre à Colmar, pour nos amis de la région Centre Europe.

En Provence Méditerranée, ce sera le 3 décembre 2013 à Puymeras, sur le thème de la truffe.

Le 12 décembre à Niort : traditionnel déjeuner dansant de fin d'année sous le dôme de Noron.

➤ Voyages voyages

Voyage inter-Comités

Les 28 et 29 novembre voyage à Paris pour 54 joyeux fêtards qui pourront assister à un spectacle musical, faire une ballade en bateau-mouche, explorer les coulisses d'un théâtre et visiter le cimetière du Père Lachaise.

Voyage du Comité

Actuellement en préparation, il vous emmènera le printemps prochain en Croatie.

➤ Assemblée Générale

Le 4 avril 2014, à Niort, se tiendra la prochaine Assemblée Générale.

➤ Pour nous écrire

Vous souhaitez réagir à un article de *Passerelle info*, vous exprimer sur un sujet ?

Écrivez-nous : Comité des retraités Macif, 224, avenue de La Rochelle 79037 Niort Cedex.

Permanence téléphonique au :
05 49 09 45 04 de 9h30 à 12h00 le mardi
(sauf en juillet et en août).

Blog des retraités Macif :
<http://crm.macif.fr>



Jean-Michel Boyé : la passion colombophile

Après avoir étudié la comptabilité à Tours et travaillé en cabinet d'expertise comptable, Jean-Michel intègre la Macif le 2 mai 1976 ; mais rapidement, le 1^{er} janvier 1977 il prend en charge la gestion de la comptabilité et de la paye des bureaux Macif jusqu'en 1987 et la mise en place de la régionalisation. Il reste rattaché au Siège Social où ses qualités le conduiront à devenir responsable de la comptabilité et du contrôle de gestion du Siège, sans oublier qu'à la création de la MPPM, il en fut le premier trésorier.

Après une vie professionnelle bien remplie, il reporte son activité de loisir tout entière sur la colombophilie, qu'il avait cependant commencé à pratiquer dès 1981, ayant pu à partir de cette année-là construire un colombier et y assouvir une passion longtemps contenue.

Comment lui est-elle venue ? Certainement en puisant dans ses racines et son amour des oiseaux. Il a débuté par des oiseaux en cage puis il a découvert les pigeons voyageurs... sa passion de plus de 30 ans.

Qu'est précisément un pigeon voyageur ? C'est au départ une race en elle-même, sélectionnée et "*travaillée*" depuis des siècles ; tous sont issus du biset sauvage. Il a été utilisé depuis l'antiquité jusqu'à l'époque contemporaine, et particulièrement pendant les guerres franco-allemandes de 1870 et 1914. Leurs exploits ont valu à certains d'être décorés comme de braves soldats et ils ont même leurs monuments à Lille et à Charleroi en Belgique.

Dans son activité, toute pacifique, Jean-Michel nous décrit le pigeon voyageur comme un animal monogame et fidèle. On sélectionne en accouplant les meilleurs éléments, car l'objectif premier est de participer aux compétitions, et on cherche à obtenir des sujets performants. Chaque pigeon possède une identité définie par une bague portée à chacune des pattes.

Sans chercher ni gloire ni profit (les prix sont symboliques), Jean-Michel participe aux compétitions, tant en qualité de concurrent que d'organisateur, car la Fédération Colombophile

de France lui a demandé de mettre en place en juillet dernier une étape du tour de France colombophile (Libourne-Bessines soit 170 km), concrétisant ainsi son engagement et ses qualités de compétiteur, car il est aussi trésorier depuis plus de 20 ans de l'association à laquelle il adhère (Le Pigeon Niortais), et dont il a été aussi président à une certaine époque. Les lâchers ont lieu chaque week-end entre avril et juillet et deux techniques sont utilisées dans le jeu : soit le "naturel" (présence en son nid d'œufs ou de jeunes), soit le "veuvage" (séparation du mâle et de la femelle). Dans les deux cas, le pigeon libéré loin de son colombier n'a qu'une idée, le retrouver.

Par quel moyen le pigeon se repère-t-il ? En s'aidant du magnétisme de la terre, de son odorat et de sa vue qui sont très développés, mais il peut être perturbé par l'orage, le brouillard, la pluie et les accidents de parcours tels que les fils électriques et les rapaces.

C'est pourquoi les lâchers n'ont lieu qu'entre avril et juillet. Ensuite c'est la mue (les pigeons perdent toutes leurs plumes) en août/septembre, puis c'est la chasse et le mauvais temps, et on les garde au colombier. Comme dans tous les sports il y a des tricheurs, aussi il existe des contrôles anti-dopage qui sont pratiqués d'une manière que la décence nous oblige à ne pas divulguer.

Pour sa part Jean-Michel obtient des performances remarquables, mais autant il se montre passionné dans sa façon de parler de son loisir colombophile, autant il reste discret et réservé pour dévoiler ses trophées, qui ne sont pas exposés de manière ostentatoire mais confinés dans un espace plus secret qu'il a bien voulu néanmoins nous laisser admirer un court instant.

Son souhait actuel ? Pouvoir continuer à pratiquer son loisir et éventuellement susciter des vocations, car s'il existe de nombreux clubs colombophiles en France leur répartition est très inégale ; la moitié d'entre eux (les coulonneux) résident en Nord-Pas de Calais, et par comparaison Le Pigeon Niortais quant à lui ne compte qu'une dizaine d'adhérents. Alors, avis aux amateurs niortais !



▲ Jean-Michel a été récompensé maintes et maintes fois par la Fédération Colombophile Française avec coupes, diplômes et médailles.

Quelques volatiles surpris par l'objectif. ►



Le saviez-vous ?

Chiffres-clés du pigeon biset :

- Peut commencer à concourir dès trois mois.
- Longévité : jusqu'à 20 ans.
- Vitesse de course : 75/80 km/h.
- Distance parcourue en une journée : 800/900 km.



De la Cappadoce à Istanbul, c'est Byzance pour 49 retraités !

Malgré quelques difficultés rencontrées dans l'organisation du voyage, et les incertitudes relatives à la stabilité politique du pays avant le départ, c'est le 28 mai que 25 de nos amis retraités se sont envolés pour la Turquie, suivis une semaine plus tard par un second contingent de 24 nouveaux voyageurs ; tous avides de découvrir les magnifiques paysages de cet immense pays et sa culture originale, mais disposant seulement d'une semaine, ils ont dû se limiter à visiter Istanbul et la Cappadoce.

C'est par cette région centrale du pays, située au cœur de l'Anatolie qu'ils ont entamé leur périple, découvrant avec émerveillement cette contrée et ses paysages lunaires, maintes fois décrits mais néanmoins saisissants pour le visiteur, fruits de l'action du climat sur le sol, mais aussi résultat de l'action de l'homme qui y a imprimé sa marque depuis la plus haute antiquité.

Ils ont pu ainsi découvrir, véritable musée en plein air, ses églises rupestres ornées de fresques, ses

viles souterraines et ses habitations troglodytiques qui ont servi de refuge aux populations locales pendant les périodes d'invasion.

Toujours sous les charmes de la Cappadoce, ils ont continué leur périple en visitant les petites villes nichées au fond des vallées, et, prenant un peu d'altitude, ont découvert le magnifique panorama de la Vallée des Pigeonniers. Les plus courageux ont pu participer à une randonnée facile pour admirer le paysage de plus près.

La seconde partie du séjour s'est déroulée à Istanbul, capitale économique et culturelle du pays, dont la richesse tant matérielle qu'intellectuelle s'explique par sa position à cheval sur deux continents, et par l'influence de nombreuses cultures et civilisations. Successivement dénommée Byzance puis Constantinople, elle fut la capitale de l'Empire Romain d'Orient puis, à partir de 1453, de l'empire Ottoman, jusqu'à ce que le rôle de capitale politique soit dévolu à Ankara.

▼ Le groupe de Claude prêt pour une nouvelle visite en Cappadoce.



Rien d'étonnant donc que nos voyageurs soient restés en admiration devant l'hippodrome romain, la Mosquée Bleue qui doit son nom à sa décoration intérieure et qui, chose unique, est entourée de six minarets, la basilique Sainte Sophie, ancienne église chrétienne devenue mosquée et aujourd'hui musée. Sans oublier le palais de Topkapi, joyau d'architecture et de décoration, qui fut la résidence du sultan après la conquête de Constantinople.

N'étant pas rassasiés de découvertes, nos voyageurs ont pu s'échapper jusque dans les quartiers typiques de la ville, vers le marché aux épices, et même faire une croisière sur le Bosphore. Bien entendu, ils ne pouvaient pas quitter cette ville grouillante d'activités sans se rendre au Bazar, visite classique et incontournable.

Tous sont revenus enchantés de leur périple, ayant apprécié l'accueil et l'amabilité de leurs guides, même si certains ont connu quelques problèmes de santé, qui ont été gérés avec compétence par

leurs accompagnateurs, Claude pour le premier voyage et Rémy pour le second.

Les souvenirs qu'ils en ont rapportés leur donneront peut-être envie de refaire ce voyage, et inciteront aussi ceux à qui ils en feront le récit de l'entreprendre à leur tour.

① Alors que l'islam orthodoxe réfute catégoriquement ce type d'agissements, assimilés à des innovations religieuses, la danse des derviches tourneurs reste très spirituelle. Le danseur tourne d'abord lentement puis très rapidement, jusqu'à ce qu'il atteigne une forme de transe durant laquelle il déploie les bras, la paume de la main droite dirigée vers le ciel dans le but de recueillir la grâce d'Allah, celle de la main gauche dirigée vers la terre pour l'y répandre.

② & ③ Ville et paysage de Cappadoce. Région centrale de la Turquie, elle est connue pour ses paysages pittoresques résultant du volcanisme et de l'érosion, pour ses églises rupestres ornées de fresques, ainsi que pour ses habitations troglodytiques et ses cités souterraines.

Les **correspondants-animateurs des régions** présents lors du Conseil d'Administration du 26 septembre 2013 avec de gauche à droite : Alain Lesueur* (Centre), Hervé Michaud (Sud-Ouest Pyrénées), Marc Touati (Centre Europe), Romain Bombana* (Nord-Pas de Calais), Michel Cabanne (Loir Bretagne), Jacques Rocca*.
En médaillon, absent : Jacques Lignon (Val de Seine Picardie).

* Également administrateur.



Depuis le 1er janvier 2013, nous avons accueilli 57 nouveaux adhérents, dont 19 depuis le dernier numéro de *Passerelle info*. **Bienvenue à :**

Patrice Barboteau

Fressines (79)

Yvette Baseotto

Thionville (57)

Annie Bizard

Saint-Jean-de-Liversay (17)

Dominique Boutin

Andernos-les-Bains (33)

Philippe Boutin

Andernos-les-Bains (33)

Monique Cadeilhan

Moulin (03)

Anita Chognard

Charmont (25)

Philippe Delrieu

Gratendour (31)

Claude Fiot

Saint-Symphorien (79)

Paul Fresse

Mulhouse (68)

Nicole Gaignepain

Coulon (79)

Nicole Guillon

Niort (79)

Olynda Guillon

Niort (79)

Roger Iseli

Ollioules (83)

Michel Martin

Magné (79)

Annick Philippe

Saint-Lyphard (79)

Sonia Robert

Laval (53)

Christiane Schneider

Pfastatt (79)

Stéphane Vanden

Torren

Wasquehal (59)